

Allocution du recteur Jean Vaillancourt
Lancement de la Chaire de recherche du Canada
en organisation communautaire
Le jeudi 7 février 2008, 17 h
Local F-0130 (CRTL)

Madame Lorrie LaFrance, du Programme des chaires de recherche du Canada,

Monsieur Claude Leblond, président de l'Ordre des travailleurs sociaux du Québec,

Madame Claire Millette, de la Direction générale de santé publique du ministère de la Santé et des Services sociaux,

Monsieur Bourque, Madame Fréchette, Monsieur Favreau,

Chers collègues et invités,

Je suis fier d'être des vôtres ce soir pour lancer officiellement les travaux de la quatrième Chaire de recherche du Canada pour l'UQO, soit la Chaire de recherche du Canada en organisation communautaire, dont le professeur titulaire est monsieur Denis Bourque, du Département de travail social et des sciences sociales.

L'UQO s'enorgueillit du fait que sous la direction de Denis Bourque, cette chaire produira des connaissances qui permettront de mieux comprendre comment les pratiques professionnelles d'organisation communautaire au Québec contribuent à transformer les problèmes collectifs des communautés en solutions collectives. Elle produira également des connaissances qui vont aider le développement de l'organisation communautaire par la compréhension de conditions de succès et de renouvellement de cette pratique.

Cette nouvelle chaire s'inscrit donc de plain-pied dans notre Plan stratégique de la recherche. En effet, l'Université a fait du développement des communautés une des grandes priorités institutionnelles dans l'évolution de sa programmation.

En 2002, notre université obtenait la Chaire de recherche en développement des collectivités, dirigée par Louis Favreau. Puis, en 2006, Lucie Fréchette prenait la tête de l'Alliance de recherche université-communautés en innovation sociale et en développement des collectivités.

L'obtention par M. Bourque de la Chaire de recherche du Canada en organisation communautaire accentuera maintenant le rôle qu'assume l'UQO au niveau de la promotion du bien-être au sein de la communauté.

L'Outaouais, qui est une région en plein développement, constitue un milieu de grand potentiel pour les recherches sur le développement des communautés, notamment en raison de la présence de réalités multiples qui se côtoient sur un territoire qui évolue de façon diversifiée. En fait, l'Outaouais est reconnue pour ses initiatives originales en matière d'innovation sociale.

Il est aussi important de préciser que la chaire du professeur Bourque permettra non seulement d'analyser l'organisation communautaire, mais elle servira également à la diffusion des recherches entreprises à l'UQO par le biais de divers outils de transfert de connaissance, pour le bienfait des nombreux intervenants sur le terrain.

Je tiens à remercier très sincèrement le Programme des Chaires de recherche du Canada pour cette subvention qui octroiera 500 000 \$ sur cinq ans pour les travaux de cette chaire.

Je tiens aussi à féliciter le professeur Denis Bourque pour la mise sur pied de cette chaire à l'UQO. Sa vaste connaissance et son exceptionnelle expérience pratique dans les domaines de l'organisation communautaire, du développement social, des centres locaux de services communautaires et du réseau public en santé et services sociaux, joutée à son approche innovatrice du domaine de l'organisation communautaire, en font le candidat idéal pour diriger cette toute première chaire de recherche du Canada en travail social.

Bons travaux!